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近年来，期货市场品种和制度创新有

序推进，对外开放步伐加快，市场运行规范

稳定，服务质量和能力得到提升，已具备在

更高层次服务实体经济和国家战略的条

件。期货市场可以，也应该在服务实体经

济应对外部环境新挑战，推动新一轮高水

平对外开放中，发挥更加重要的作用。

第一，期货市场有助于化解国际经济
风险，维护国民经济稳定运行。

当前世界经济面临深刻调整，贸易保

护主义抬头，这对大宗商品的供需价格、库

存、流向等都产生了一定影响。我国是大

宗商品进口大国，稳定的进口价格和货源

对于国家经济安全至关重要。期货市场通

过发挥风险管理功能，在稳定大宗商品供

应，维护国家经济稳定运行方面发挥了积

极作用。

第二，期货市场有助于深化对资源价
值的认识，提升中国企业在全球产业链中
的地位。

促进企业更广泛深入地参与全球分

工，提升中国产业在全球价值链中的地位，

是发展更高层次开放型经济的目标之一。

期货市场作为国际贸易中的通用“语言”，它

所形成的价格体系和规则标准，境内外市场

各方都认可，在定价、谈判、贸易等过程中，

可以有效降低冲突，是企业融入全球贸易体

系、深度参与国际分工协作的重要依托，更

是相关产业国际化进程的“助推器”。

以有色金属行业为例，经过近30年的

探索和实践，通过利用期货市场价格，我国

有色行业实现了从一个封闭落后的产业，

向高度市场化、国际化产业的转变，形成了

一套成熟的、以价格为导向的经营管理模

式。期货市场价格体系已经成为有色企业

跨境原料采购定价、成品销售、企业并购、

对外投资与企业管理的重要依据，在稳定

产业链，降低企业管理成本，增强经济效益

方面效果显著。

第三，期货市场有助于提高企业对上
下游价格的预见性，增强企业国际竞争优
势。

期货市场可以帮助企业在国际竞争环

境下，优化经营决策、有效管理风险、保障

经营利润，是促进企业做大做强、提升国际

竞争力的重要帮手。

值得注意的是，更开放的经济需要更

有效的价格发现和风险管理。建设一个品

种工具齐备、功能发挥充分、运行安全高效

的期货市场是服务更高质量、更高层次开

放型经济的现实要求，也是期货市场存在

和发展的应有之义，我们要坚定不移地朝

这个方向前进。

一是要持续推进期货市场国际化建
设。今年期货市场对外开放成绩显著，原

油和铁矿石期货国际化后保持稳定运行，

国际投资者积极参与，近日PTA期货顺利

国际化。下一步我们将继续深耕现有国际

化品种，优化交易制度，重视国际规则研

究，进一步提高规则的适用性和科学性，提

升境外投资者参与度，促进原油、铁矿石、

PTA等已有国际化品种的功能发挥，要增

加对外开放品种供给，积极推进20号胶期

货上市，加快黄大豆1号、2号等品种的国际

化。要持续推进期货行业对外开放，积极

做好外资投资国内期货公司的各项准备，

欢迎外资期货公司参与中国市场。

二是要持续扩展期货市场的
广度和深度。以产业需求为导

向，不断推动品种创新，持

续开展红枣、生猪、辣椒

等期货品种的研发

上市，积极推动棉

花、玉米、天然

橡 胶 等 农

产品期权

上市。在更

多品种与合约

上 引 入 做 市 商 制

度，着力解决活跃合约

不连续问题。优化市场参

与者结构，大力推动国企和各

类实体企业参与期货市场，持续

推进符合条件的商业银行和保险机

构参与国债期货工作，推动外资机构通

过互联互通、QFII、RQFII 等参与期货交

易。做好股指期货恢复常态化交易的各项

准备，支持CTA商品投资，协调推出更多

投资于商品的公募资管产品。

三是要加强制度供给和监管协调。新

的开放形势对监管工作也提出了新的要

求。下一步，中国证监会将进一步补齐制

度短板，提升监管效率，确保监管能力与市

场对外开放程度相适应。加快推动期货法

立法，夯实开放环境下的期货市场法治基

础。修订完善《期货公司监督管理办法》，

研究出台期货公司子公司及分支机构相关

管理办法。推动期货公司境内外上市，增

加资本实力，更好地参与国际竞争。

今年是中国改革开放40周年，也是我国探索期货市场试点30周年。在近日举行的第
十四届中国国际期货大会上，围绕“服务实体促发展·开放共赢创未来”主题，中国证监会
副主席方星海与美国商品期货交易委员会（CFTC）委员Brian D. Quintenz，就衍生品助力
更高层次开放型经济建设发表了各自观点。

■本版文字整理 本报记者 孙竹芗

服务实体促发展 开放共赢创未来

衍生工具是一个国家实体经济健

康发展的关键因素，可以真正地管理和

有效转移风险。

我认为，中国期货市场的快速发

展，是中国经济增长的一个重要动力，

也为全球市场不断地注入了新的活

力。近来的诸多改革举措，将使中国期

货市场获得更多、更广泛的参与者，也

将带来更好的流动性，还使中国公司能

够更方便地进行套期保值、对冲风险。

自2008年金融危机以来，包括美国

在内的很多地方，期货、衍生品都被政

治家、媒体、公众戴上了“高风险”的帽

子。但事实上，任何金融行为都有风

险，而衍生品是一个强大的工具，可以

真正地管理风险，并把风险转移给能力

最强的市场参与者。

世界级大公司用衍生工具管理价

格风险，有两点作用非常关键，包括让

银行向私人行业提供更多的信贷，从而

在实体经济中创造更多经济增长和投

资；让公司的成本结构不断优化，使企

业有更可预见、更可预测的现金流，为

未来的发展进行投资。

金融市场需要健全的法律机制，保

障市场透明、公平、有序地运行，市场中

出现的任何“老鼠屎”都应该得到惩罚。

白热化竞争和严格问责制，确保市

场吸引到投资者和资本，这对美国的金

融市场和期货市场都是非常重要的。

总体上说，美国期货市场具有 3 个

特点，包括参与者的多样性、对顾客的

保护，以及通过原则性监管来促进市场

的公正性。

我们要保持美国商品期货交易委

员会（CFTC）一个核心的责任，即维护

期货市场繁荣供需的基本面。尽管对

监管者来说，总是会面临市场波动的挑

战，包括很多政治压力在市场上产生的

干扰。

控制市场活动的时候，如果监管者

过度限制参与和投机，其实并不能帮助

市场有效运作，也就无法使市场找到更

清晰的价格。

有人说，在发生波动的时候，要限

制投机活动，以保护市场。我是反对这

种观点的。

我认为，投机活动对套保商而言，

是一个很好的交易对手和流动性来

源。而且，只有一小部分的操纵性活动

需要我们关注。这一小部分的市场操

纵活动很容易被辨别出来，也很容易对

其采取监管行动。

作为世界上最大的商品消费国和

生产国，我认为，中国的公司必须有效

和方便地将它的商品价格风险进行对

冲。

我们高兴地看到，最近中国采取了

一些推进期货市场国际化的举措，这些

举措确实给中国本地的公司带来一个

更好、更多元化、更大量的流动性池子，

以管理好风险。

过去，因为各种不同的限制，外国

的投资者很难进入中国的国内金融市

场。但最近我们看到，中国采取了渐进

式的步骤，鼓励金融市场逐步开放。

比如，今年3月，上海国际能源交易

中心推出了以人民币计价的原油期货

合约，并且引入境外投资者直接参与交

易，这是历史上第一次。

最近推出的 PTA 和铁矿石合约也

都是非常好的例子。另外，在今年8月，

中国证监会批准外资公司在中国的期

货和证券公司当中可以持有大比例股

份，并承诺 3年之后取消外资的持股上

限。

我非常高兴看到这种市场的改革

举措，我也祝贺中国的发展。

此外，随着中国国内期货市场的不

断发展，我们非常期待能够让外部投资

者，包括美国投资者进入中国市场的大

好机会。我们也非常希望能够在监管

层面实现进一步的合作，提升价格透明

度和投资者的多元性。

有序推进品种和制度创新
推动期货市场进一步服务实体经济

□中国证监会副主席 方星海

期货市场有助于化解国际经济风险，维护国民经济稳定
运行；有助于深化对资源价值的认识，提升中国企业在全球
产业链中的地位；有助于提高企业对上下游价格的预见性，
增强企业国际竞争优势。

期货衍生品市场
对经济发展作用积极

□美国商品期货交易委员会（CFTC）委员 Brian D. Quintenz
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